
Зда ния  со smart-си сте ма ми 
заво е вы ва ют стро и тель ный 
 рынок Рос сии
Еще сере ди не про шло го  века фан таст
 Рэй Брэд бе ри  в  своем зна ме ни том рома не
«451° по Фарен гей ту» впер вые опи сал
«умный»  дом, кото рый  умел  давать сове ты
хозяи ну  и само стоя тель но при ни мать реше -
ния.  А сей час обо рот миро во го  рынка интел -
лек ту аль ных  систем пре вы ша ет $1,5  млрд
 в год  и инве сти ции  в  них при бли зи лись
 к $4 млрд.
 На  долю Евро пы при хо дит ся 40%  всех интел -
лек ту аль ных постро ек, 30%  у  США  и 20%
 у Япо нии.  В  нашей стра не smart-систе мы
появи лись  не  так  давно –  но  в Рос сии про ис -
хо дит настоя щая рево лю ция «умных» зда -
ний.  В 2006  г.  рынок оце ни вался  в $250  млн
(его годо вой  рост –  в 15%),  в 2007- м  рынок
 весит  уже $500  млн,  а прог ноз  на 2010  г. –
$1  млрд.  То  есть  рост рос сий ско го  рынка
smart-си стем  в 2007  г.  уже соста вил 100%.
 По мне нию экс пер тов,  это свя за но  с при ня -
тием  норм стро и тель ства высот ных зда ний
 в Мос кве –  все высот ки  теперь  в обя за тель -
ном поряд ке дол жны  быть осна ще ны интел -
лек ту аль ны ми систе ма ми упра вле ния.
 Если  еще  не  так  давно заказ чи ка ми интел -
лек ту аль ных  систем упра вле ния зда ния ми

 были част ные домо вла дель цы  или кру пные
кор по ра ции,  то сегод ня заказ чи ки –  все
крупные деве ло пе ры Мос квы. Покуп ка
 и уста нов ка  таких  систем  стоит  от $50
 до $200  на 1  кв.  метр (7–10%  общих вло -
же ний  в инже не рию).  Но,  по мне нию ана ли -
ти ков, smart-си сте мы оку па ют ся  за 5–6  лет –
поми мо эко но мии элек тро энер гии  и рас хо -
дов  на люд ские ресур сы уве ли чи ва ет ся про -
из во ди тель ность зда ния. Осна щен ность
smart-си сте ма ми ска зы ва ет ся  на  цене недви -
жи мо сти,  и  в  этом смы сле вло же ния  могут оку -
пить ся  и  через 2–3  года,  если зда ние сда ет ся
 в арен ду.  То  есть «интел лек ту аль ная начин -
ка» ста но вит ся серьез ным пре и му ще ством
зда ния  на  рынке офис ной недви жи мо сти.

 Новая стро и тель ная спе циаль ность
 С ново го учеб но го  года  в рос сий ских  вузах
появит ся спе циаль ность «гра до стро итель»,
сооб щил пре зи дент Рос сий ской ака де мии
архи тек ту ры  и стро и тель ных  наук Алек сандр
Кудряв цев  на засе да нии Сове та глав ных
архи тек то ров  РФ. « Мы под счи та ли,  что  для
 того,  чтобы под го то вить доку мен та цию  для
выпол не ния при о ри тет но го нацио наль но го
про ек та «Доступ ное  и ком форт ное  жилье –
граж да нам Рос сии»,  нужно 66 000 спе циа ли -
стов  с гра до стро итель ным обра зо ва ни ем», –

под чер кнул Кудряв цев.  Он счи та ет,  что про -
бле му нех ват ки про ек ти ров щи ков, инже не -
ров  и тех пер со на ла необхо ди мо  решить  как
 можно ско рее, посколь ку  уже  с 2008  года
«без гра до стро итель ной доку мен та ции
нельзя  будет ниче го стро ить».  По сло вам
Кудрявце ва, ини циа ти ва Ака де мии одоб ре на
Министер ством обра зо ва ния  и  науки  и Мин -
ре гион ра зви тия –  к ново му учеб но му  году
 будут под го то вле ны пол ные про грам мы  для
обуче ния  по спе циаль но сти «гра до стро итель»
 и полу че ния сте пе ней маги стра  и бака ла вра.

Гер ма ния наме ре на сотруд ни чать 
с Рос си ей  в стро и тель стве  жилья
Гер ма ния  видит воз мож но сти  для сотруд -
ниче ства  с Рос си ей  в  сфере недви жи мо сти
 и  для капи та ло вло же ний  в стро и тель ство
обще до ступ но го  жилья, зая ви ла пар ла -
ментский статс-се кре тарь Мини стер ства
транс пор та, стро и тель ства  и город ско го
разви тия Гер ма нии  Карин  Рот, высту пая
 на рос сий ско-гер ман ской кон фе рен ции
«Обще до ступ ное  жилье – стро ить, инве сти -
ро вать, сани ро вать». Про дол жаю щий ся  в
Рос сии эко но ми че ский  подъем  и уси лия рос -
сий ско го пра ви тель ства, напра влен ные  на
эко но ми че ские рефор мы  в обла сти недви жи -
мо сти, откры ва ют  новые перс пек ти вы  для
кооп ера ции  между Гер ма ни ей  и Рос си ей.
Немец кие ком па нии  уже  имеют  ряд сов мест -
ных про ек тов  по пла ни ро ва нию, стро и тель -
ству  и сани ро ва нию  жилой пло ща ди, кото -
рые  надо рас ши рять  и раз ви вать.  Для  этого
пред ла га ет ся исполь зо вать  опыт сана ции
 жилых зда ний  в вос точ ной  части Гер ма нии.
 В кон фе рен ции, кото рая про шла  в Кали нин -
гра де  с 9  по11 октяб ря, уча ство ва ли  более
300 руко во дя щих пред ста ви те лей поли ти ки,
эко но ми ки  и  науки  двух  стран. Рос сий скую
деле га цию воз гла вил  глава Феде раль но го
агент ства  по стро и тель ству  и  ЖКХ Сер гей
Кру глик.
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150 000  новых пар ко воч ных  мест
Сто лич ные вла сти раз ра бо та ли про грам му
стро и тель ства гара жей,  и  в 2008  г.  в Мос -
кве появит ся 150 000  новых маши но-мест.
 Об  этом  в  эфире теле ка на ла « ТВ-Центр»
зая вил  глава строй ком плек са Вла ди мир
 Ресин.  По  его сло вам, стро ить пар ков ки
 и гара жи  будут  во  всех окру гах.  Кроме
 того,  в Мос кве нач нут стро ить  и муни ци -
паль ные гара жи,  места  в кото рых  будут
 по досту пным  ценам сда вать ся  в арен ду
опре де лен ным кате го риям граж дан.  В пер -
вую оче редь  места  в  этих гара жах полу чат
 люди, кото рые  живут  в  домах, постро ен -
ных  за  счет горо да, уточ нил  Ресин.
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Через 10 меся цев завер шит ся 
рекон струк ция 
Мар фо-Ма ри ин ской оби те ли
«Наме чен ный  срок окон ча ния  работ –
2009 год.  Но  мы вме сте  с бла го тво ри те ля ми,
стро и те ля ми, орга ни за то ра ми дого ва ри ва ем -
ся  о  том,  чтобы  ко  Дню горо да 2008  года
закон чить  все рабо ты. Офи циаль ное откры тие
оби те ли состо ит ся  по бла го сло ве нию Свя тей -
ше го Патриар ха Москов ско го  и  Всея  Руси.
 По  его реше нию  будет опре де ле на  дата
откры тия», – зая вил 3 нояб ря  в  ходе тра ди -
цион но го суб бот не го объез да город ских
строй пло ща док  мэр Мос квы  Юрий Луж ков.
Сто лич ный гра до на чаль ник  также сооб щил,
 что  все ремонт но-ре став ра цион ные рабо ты
 в оби те ли про во дят ся  за  счет дари те лей
 и спон со ров. « Я  очень бла го да рен  тем,  кто
при нял  на  себя финан си ро ва ние объек та.
Вос соз да ние Мар фо-Ма ри ин ской оби те ли
ведет ся  без при вле че ния бюджет ных  средств.
 Это, конеч но,  само  по  себе непро сто.  К сожа -
ле нию,  не  все отклик ну лись,  но подавляю щее
боль шин ство отклик ну лось. Поэ то му  у  нас
 будет доста точ но  средств,  чтобы  эту рабо ту
выпол нить», – под чер кнул  мэр.
Мар фо-Ма ри ин скую оби тель мило сер дия
осно ва ла  в 1909  г. вели кая кня ги ня Ели за ве -
та Федо ров на.  Ансамбль оби те ли состо ит

 из 10 стро е ний  пло ща дью  около 6300  кв.  м.
 В 1992  г. Пра ви тель ство Мос квы пере да ло
зда ния оби те ли Москов ской патриар хии.

/ Ведущий рубрики Олег ПУЛЯ /

Покров ский  храм 
Мар фо-Ма ри ин ской оби те ли



Будет создана государственная
строительная корпорация?
« В Рос сии  нужно соз дать госу дар ствен ную
стро и тель ную кор по ра цию напо до бие
Объе ди нен ной авиа стро итель ной кор по ра -
ции  и Объе ди нен ной судо стро итель ной кор -
по ра ции», – счи та ет пред се да тель Сове та
Феде ра ции Сер гей Миро нов. Спи кер зая -
вил  об  этом 18 октяб ря  на откры той лек ции
 в санкт-пе тер бург ском Гор ном инсти ту те,
отве чая  на вопро сы сту ден тов. « Тогда част -
ные стро и тель ные ком па нии  будут высту -
пать подряд чи ка ми кор по ра ции, –  пояснил
Миро нов. – Конеч но, при бы ли  в 200%,  как
сей час,  у  них  не  будет,  но  зато  будет гос за -
каз  на 10  лет впе ред».

Самый интенсивный рост – 
у производства 
термополированного стекла
Рос сий ский  рынок строй ма те ри а лов  и  их
про из вод ство  растет,  но раз ные сек то ра
 этой отра сли раз ви ва ют ся раз ны ми тем па -
ми. Соглас но рей тин гу ана ли ти че ской ком па -
нии «Биз нес  Порт», пер вое  место  по интен -
сив но сти разви тия зани ма ет про из вод ство
тер мо по ли ро ван но го сте кла –  в послед ние

 два  года  оно демон стри ру ет  темпы  роста
 не  ниже 35%.  Рост спро са  на сте кло высо -
кого каче ства обусло влен  как широ ким
исполь зо ва ни ем сте кло па ке тов  в  жилых
 домах,  так  и акти ви за ци ей  его потре бле -
ния  в сек то ре ком мер че ской недви жи мо сти.
 При  этом про из вод ство обыч но го стро и тель -
но го сте кла нес коль ко  сдало  свои пози ции.

Вла ди мир  Путин: «Еже год ный 
 рост стро и тель ства  в Рос сии – 15%»
Пре зи дент зая вил  это  в сере ди не октяб ря
 на сов ме стной  с канц ле ром  ФРГ Анге лой
Мер кель пресс-кон фе рен ции. « В 2007  г.
 этот  рост при бли зит ся  к 25%.  Можно гово -
рить,  что  мы при бли жа ем ся  к стро и тель но му
 буму.  В  этом напра вле нии  мы  видим боль -
шие перс пек ти вы взаи мо вы год но го сотруд -
ни че ства  с гер ман ски ми ком па ния ми  в стро -
итель ной  сфере», – отме тил  В.  Путин.
 За нес коль ко  дней  до  этого, про во дя засе да -
ние Гос со ве та  в  Уфе, пре зи дент наз вал  еще
 одну важ ную соста вляю щую при вле че ния
ино стран ных инве сти ций  в эко но ми ку,  в  том
 числе  и  в стро и тель ный сек тор, – соз да ние
прив ле ка тель но го ими джа Рос сии  среди ино -
стран ных пред при ни ма те лей.  Глава стра ны

отме тил,  что успе хи оте че ствен ной эко но ми ки
 и  общее улуч ше ние инве сти цион но го кли ма та
откры ва ют  новые перс пек ти вы  для инве сти -
ций  в Рос сии. « Об  этих воз мож но стях  нужно
систем но  и после до ва тель но инфор ми ро -
вать потен циаль ных инве сто ров – рос сий -
ских  и зару беж ных», – зая вил  Путин.
 В послед нее  время  это  не един ствен ное
заяв ле ние пер вых  лиц стра ны  о бла го при ят -
ной ситуа ции  в стро и тель ном сек то ре.  Так,
13 сен тяб ря Вик тор Зуб ков,  тогда  еще кан -
ди дат  на  пост пре мьер-ми ни стра  РФ, отве -
чая  на вопро сы жур на ли стов, оха рак те ри -
зовал поло же ние  в стра не  как ста биль ное
 и хоро шее,  особо выде лив  при  этом  сферу
стро и тель ства  и потре би тель ско го  рынка.
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«Зеле ный» небо скреб  
для Сред не го Вос то ка
Новей ший 60-этаж ный 322-метро вый
небо скреб  Burj-Al-Taqa спро ек ти ро ван
 в Гер ма нии  для  стран Сред не го Вос то ка.
Пре зен тация про ек та недав но  состоялась
 в Бах рей не, Сау дов ской Ара вии  и  в эми -
ра те  Дубай.
 В про ек те сосре до то че ны новей шие тех но -
ло гии, позво ляю щие небо скре бу назы вать -
ся «эко ло ги че ским»  и «зеле ным»,  а  сами
архи тек то ры назы ва ют  его «энер ге ти че -
ской  башней». Потреб но сти  Burj-Al-Taqa
 в элек три че стве пол но стью обес пе чи ва ют ся
энер ги ей  солнца,  ветра  и  моря,  а выбро сы
угле ки сло го  газа све де ны  к  нулю.  На вер ши -
не  башни уста но вле ны ветро вые тур би ны,
 а  на сте нах – пово ра чи ваю щие ся  вслед
 за дви же ни ем  солнца  по небо скло ну сол -
неч ные бата реи, кото рые  к  тому  же защи -
ща ют зда ние  от паля щих  лучей. Небо скре -
бу  не потре бу ет ся гро мозд кая  и доро гая
систе ма искус ствен ной вен ти ля ции –  в про -
ек те  на уров не супер со вре мен ных стро и -
тель ных тех но ло гий вопло щен прин цип
тради цион ных  для араб ской архи тек ту ры
«ветро вых  башен», обес пе чи ваю щих есте -
ствен ную вен ти ля цию (тем пе ра ту ра воз ду ха
 часто пре вы ша ет +50 ° C, вну три зда ния
 она гораз до  ниже,  и раз ни ца тем пе ра тур
порож да ет устой чи вые тепло вые пото ки –

 эффект, ана ло гич ный  тяге  в само ва ре  или
 печке). Све жий воз дух  внутрь зда ния  будет
поста влять ся  и расте ния ми, выса жен ны ми
 в пяти «вися чих  садах»  по пери ме тру зда -
ния  и  в цен траль ном атри у ме.
 Burj-Al-Taqa ста нет  одним  из  самых эле гант -
ных небо скре бов  этого регио на, став ше го
зако но да те лем совре мен но го высот но го
стро и тель ства.

«Энер ге ти че ская  башня»  
Burj-Al-Taqa

Перс пек ти вы про мы шлен но сти 
строй ма те ри а лов
« Эта  отрасль  бурно раз ви ва ет ся, уве рен но
 растет:  в про шлом  году  рост соста вил 11%,
 в пер вом полу го дии  этого  года –  уже 17,5,
 а  по отдель ным напра вле ниям – 30%», –
ска зал пер вый вице-пре мьер Дми трий
Медве дев, откры вая  30 октяб ря засе да -
ние пре зи ди у ма Сове та  при пре зи ден те  РФ
 по реа ли за ции при о ри тет ных нац про ек тов
 и демо гра фи че ской поли ти ке. « Тем  не  менее
 мы  еще  не  имеем  тех пока за те лей, кото рые
 могут обес пе чить реа ли за цию мас штаб -
ных пла нов  по разви тию инфра струк ту ры,
 а также  по обес пе че нию дости же ния верх -
него гори зон та,  о кото ром  было ска за но
 в посла нии пре зи ден та, – стро и тель ства
140  млн  кв.  метров  в  год», – зая вил Мед ве -
дев. « Нам  нужны  новые мас штаб ные ини -
циа ти вы  в  этой  сфере», – под чер кнул пер -
вый  вице-пре мьер, отме тив,  что  в рам ках
комис сии  по разви тию  рынка доступ но го
 жилья  при сове те реа ли зу ют ся пер вые
 шесть про ек тов  по соз да нию  новых пред -
прия тий  в инду стрии строй ма те ри а лов.
«Еще поряд ка 30 регио нов выра зи ли жела -
ние  войти  в про грам му  со свои ми объек -
тами.  Их  ввод  в  строй  в сред нес роч ной
перс пек ти ве  может обес пе чить при рост
про из вод ства цемен та  на 30  млн  тонн», –
отме тил Мед ве дев, доба вив,  что  для  этой
отра сли необхо ди мы систем ные  меры  по
уве ли че нию при то ка инве сти ций, «вклю чая
изме не ния зако но да тель ства  по режи му
исполь зо ва ния  недр  в  части  сырья  для
цемент ной про мы шлен но сти  и обще ра спро -
стра нен ных полез ных иско па е мых».
«Разви тие про мы шлен но сти стро и тель ных
мате ри а лов дол жно  стать  одним  из само -
стоя тель ных напра вле ний про ек та « Жилье»
начи ная  со сле дую ще го  года», – заклю чил
пер вый вице-пре мьер.




